

EL ANUNCIADOR

Se suscribe en todas las cajas rurales de Mallorca.

PRECIO: España 0'50 pts. trimestre
Extranjero 1 ,, Id.
Número suelto 0'05 pta.



Revista semanal del Sindicato Agrícola y Caja Rural de Manacor

SECCION AGRICOLA

Los arboles y los bosques

La naturaleza, que ha repartido con tanta sabiduría sus bienes y que ha proporcionado el modo de remediar los males que afligen al hombre, no contenta con dar á los vegetales las cualidades nutritivas que nos alimentan, y un sinnúmero de otras que sirven para aumentar nuestras comodidades y placeres, ha dispuesto de tal modo sus dimensiones, que esta sola circunstancia basta para producir inmensos beneficios, que sólo el hombre estúpido é irreligioso suele mirar con glacial indiferencia.

Los árboles, ese adorno majestuoso de los campos, esos conductores de frescura y fertilidad, son tan necesarios en la economía del mundo, que el hombre que estudia el arte de ser útil á sus semejantes, no puede menos de fijar su atención en uno de los más poderosos, puestos á nuestro alcance para dar una latitud inmensa á nuestra industria y aumentar considerablemente el bienestar de los individuos y el de las naciones.

Los bosques, aunque se encuentran relegados á segundo término, sin embargo, en todo tiempo constituyeron una poderosa riqueza para la fertilización de la tierra, por los abonos vegetales que producen. Díganlo si no los agricultores que emplean el *humus* y el *mantillo* con preferencia á otros abonos de no tan buenos resultados.

Si estos agricultores conocieran á conciencia lo que verdaderamente les interesa, puede afirmarse que la mitad de nuestras escarpadas montañas estarían transformadas en verdaderos bosques. Las cumbres de las montañas y las laderas que tienen una inclinación mayor de 20°, no remunerar al labrador los gastos realizados en su cultivo, mientras que los bosques pudiesen devolvérselos con creces.

Por muchos otros conceptos son insustituibles los árboles y los bosques. Considerados como vehículos de humedad y frescura, son de la mayor importancia en todos los países y de una necesidad indispensable en los meridionales. Ellos impiden que los vientos talen los campos, moderando su acción, re-frenando su impetuosidad y transformando sus efectos destructores en beneficiosos.

Una vasta extensión de terreno desnudo produce

una fuerte reverberación de los rayos solares.

Todos saben que el rayo y la electricidad atmosférica descarga en los árboles antes que en cualquier otro lugar, y que la atmósfera superior adquiere la densidad necesaria para congregarse y fijar los vapores disolviéndose éstos en lluvias saludables que riegan el suelo, fecundando los gérmenes que encierra, encontrando la agricultura preparados todos los grandes elementos y recursos que le son necesarios, y los cuadrúpedos, sin los cuales toda la perfección agrícola es quimérica, hallan pastos abundantes, los ríos conservan sus raudales y ofrecen riegos preciosos y útiles.

Estos grandes beneficios no son los únicos que nos ofrecen los árboles.

Los frutos que nos alimentan, sus troncos forman parte de nuestras construcciones y viviendas y de los instrumentos para toda clase de industrias; sus ramas sirven para todas las aplicaciones de la combustión; sus hojas, sus cortezas, sus raíces y hasta los parásitos que viven de ellos, ofrecen innumerables ingredientes á las artes y á la Medicina.

La solidez que dan al suelo de los terrenos elevados, los tejidos que forman entre sí sus raíces, evitan que las aguas arrastren la tierra, obstruyan el curso de los ríos y ocasionen inundaciones que tantas veces arruinan las cosechas y son el origen de los más espantosos azotes.

Su sombra sirve de amparo á una infinidad de vegetales, que perecerían sin ella; sus copas son el auxilio de las aves que exterminan los más perjudiciales insectos; sus despojos alimentan á otros que proporcionan copiosos manantiales de riqueza y de actividad.

Los insectos, esa plaga terrible que devasta los campos, casi no se conocen en los lugares próximos á los bosques, porque en ellos anidan los pájaros en grandes bandadas que destruyen la desoladora plaga, alimentándose con sus restos.

Lo expuesto creemos es suficiente para demostrar la gran importancia que tienen los árboles y mucho más los bosques en la agricultura.

Sección instructiva

Tiene gran interés, en nuestro concepto, la siguiente relación que leemos en una carta que viene de la Gran República de los Estados- Unidos de América, dice así:

«Nueva York, 25 de Febreso de 1911.

El desarrollo de las instituciones religiosas, dentro de la tolerancia legal y efectiva de todos los cultos, está comprobado en los Estados Unidos con el sorprendente progreso alcanzado en poco más de medio siglo por la Iglesia Católica Romana.

Cincuenta años atrás los católicos de los Estados Unidos formaban minoría entre las sectas reconocidas. Hoy forman la sexta parte de la población de una nación fundada por protestantes, y en la que predomina el principio de los disidentes, aunque la ley no establezca diferencia para la elección de funcionarios bel Estado.

Sin contar á los católicos de Puerto Rico, Filipinas y otras posesiones americanas los de los Estados del continente llegan al número 14.618.761 según los últimos datos de la estadística recogida por el director católico de Wiltzins, que publica oficialmente la Iglesia. Existen en los Estados Unidos 17.084 sacerdotes católicos, 13.461 templos, 4.972 escuelas parroquiales dominicales, á las que asisten 1.270.131 alumnos, 225 colegios para varones, 696 academias para señoritas y 82 seminarios.

Con estos datos, expuestos así, sin más comentario, puede estimarse el camino recorrido por los fundadores y propagadores del culto y el porvenir reservado al Catolicismo».

Es verdaderamente admirable el aumento del Catolicismo en dicha República.

Sección Recreativa

Para que no lloren los ojos cuando se pelan cebollas, hay dos procedimientos que dán buen resultado. Consiste uno, en hacer la operación con las manos y las cebollas dentro del agua y otro en clavar una patata pequeña, mondada en la punta del cuchillo con que se trabaja.

Sección Local

En el sorteo 31 para amortizar Vales de la obra de la iglesia de esta villa han salido los números: 3—57—84—90—173—273—387—426—434 y 460. Los poseedores pueden pasar por casa del señor don Antonio Bosch, Depositario y recogerán su valor.

Esta Caja Rural, ha abierto para los jovenes obreros una escuela nocturna provista de todo lo necesario para adelantar en lectura, escritura, aritmética, geografía y otras nociones que les conven-gan.

Como por encanto se han vendido las grandes fincas «La Torre» «Son Cladera» «Llodrá» «La

Real» «Bellver» y otras. Dentro pocos años estará muy mejorado el terreno consabido y habrá aumentado la riqueza de este vecindario. Trabajen nuestros socios en que sus hijos no pierdan el tiempo en bagatelas y se ocupen en adquirir los conocimientos que les facilitamos para aplicar á la agricultura los adelantos convenientes.

Nos hemos detenido en la Memoria de 1910 que agradecemos nos hayan enviado el Monte-Pio de esta villa. Fijense noestros socios en los datos siguientes:

Se han depositado en su Caja de Ahorros durante el año, 1.511.676'57 pesetas. Se han reintegrado 1.386.503'75. Acreditan los imponentes el 31 de Diciembre último la suma de 1.963.530'30 pesetas.

En la sección Monte-Pio, el mismo día último del año, el importe de los préstamos era de 1.207.412'88 pesetas.

Tiene esta benéfica asociación en fondos de reserva 30.000 ptas. y en capital sobrante 179.000'49 pesetas.

Nos consta que intenta construir una casa donde puedan pasar el día los hijos de los obreros. Excelente idea para que no pululen por la calle tantos niños cuyos padres trabajan en el campo. Allí se les proporcionará alimento sano, limpieza, juego y puntualidad en la asistencia á las escuelas. Comprendan las personas de influencia y mando, lo que vale tan noble y caritativo pensamiento y hagan desaparecer los obstáculos que no debían presentarse para su realización.

Nos hacemos nuestro y con gusto publicamos lo que dice «La Almudaina» referente á «Nuestro amigo el abogado D. Juan B. Bosch de Manacor ha sido nombrado Delegado del Ilmo. Sr. Fiscal de la Audiencia de Territorio en el partido judicial de aquella villa».

Le felicitamos.

Leemos en el «Correo de Mallorca». «Ha sido nombrado subdelegado de Veterinaria del partido de Manacor, don Gabriel Riera Pujadas».

Tambien le felicitamos.

Tierna é impresionable fué la solemne función que ayer noche se celebró en la iglesia parroquial de esta villa en desagravio de la insultante palabra que contra la virgen, se sintió en el Congreso. Adornado el retablo del Altar mayor con profusión de luces y convertido el presbiterio en jardín iluminado, parecia que nuestra titular la virgen de los Dolores, aceptaba la plegaria que le dirigian las Congregaciones marianas de esta parroquia que llenaban completamente nuestra iglesia. Rezose el santo Rosario; después del cual, se sintió una palabra de

nuestro estimado párroco que se unió al movimiento diocesano y al de España para protestar contra la insensata proposición. Siguióse la corona de las doce estrellas cantada por el pueblo, la salve y letanía por el coro de las Hijas y pueblo, concluyendo con el entusiasta himno *Firme la voz* entonado por el coro de congregantes de S. Luis.

¡Viva la Virgen de los Desamparados!

En el lugar de «Son Conte, ha habido bastonazos entre varios agricultores por cuestiones tontas y el resultado tal vez sea más serio de lo que esperaban. Ha intervenido el Tribunal y en su día ya hablaremos.

Con alegría hacemos constar que ayer se terminaron las bovedillas del segundo brazo de crucero de nuestra iglesia. Siga Dios bendiciendo á estas obras.

Centro de suscripciones en Buenos Aires don Pedro Vidal.—Cangallo, 529.

Tip. B. Rosselló—Manacor

CULTOS IGLESIA PARROQUIAL.

Continúan los sermones cuaresmales.

El primer viernes de Abril, comunión general para los asociados al Sdo. Corarón de Jesús y fiesta de la virgen de los Dolores.

Visitando á nuestra iglesia parroquial se gana indulgencia plenaria.

Sección Comercial

Trigo	21'50 pts.	Hectólitro
Candeal	22'50 »	»
Cebada	12'00 »	»
Avena	10'50 »	»
Habas	18'00 »	»
Judias blancas	42'75 »	»
Almendrón	221'00 »	los 100 Kilos
Algarrobas	12'50 »	»
Maiz	24'00 »	»
Cercos	1'50 »	Kilo
Corderos	0'85 »	»
Gallinas	1'82 »	»
Pollas	1'00 »	»

« 56 »

personas. Una mujer anciana y dos jóvenes cubiertas de harapos arrodilladas ante una estampa de la Madonna lanzaban desgarradores lamentos. Sobre un camastro, quejándose de frío, agonizaba un anciano de faz demacrada, y a su lado un pobre niño también enfermo agitaba sus manos en las convulsiones producidas por la calentura.

Otras cuatro personas más, hombres y mujeres, estaban tumbados en el suelo, contemplando con expresión idiótica, con la indiferencia que produce la familiaridad de la desdicha, cuando á fuerza de sufrir dolores propios y contemplar dolores ajenos el corazón se endurece y el sentimiento se relaja.

Alumbraqa la estancia un candil de llama apagada, colocado junto á la imagen descolorida de la virgen.

El inspector de policía se dió inmediatamente cuenta exacta de que aquel no era un refugio de criminales. Este es, Señor—dijo á D. Jaime—uno de los infinitos casos de miseria horroroso que se registran en Nápoles.

« 55 »

la tan ponderada aptitud de los dogos polizontes, y avistándose con el prefecto de Nápoles le pidió permiso para acompañar á los inspectores que de noche utilizando perros amaestrados se dedican á la requisa de los barrios bajos de la ciudad.

Accedió el prefecto después de hacer observar á D. Jaime los riesgos personales á que por su empeño se exponía, D. Jaime, que siempre ha desdeñado el peligro y que lleva su valentía hasta la temeridad más extremada, no tuvo en cuenta las indicaciones del jefe de policía, si bien agradeció mucho el afectuoso interés que las dictaba.

El señor Vazquez de Mella, enterado de los propósitos de D. Jaime, á todo trance quiso acompañarle, y aquella noche el duque de Madrid, el gran orador irasdiconalista y una pareja de policías, precedidos por dos enormes perrazos se lanzaron á correr por los suburbios napolitanos una interesante aventura digna de las que concibe la fantasía de Conan Doyle.

En los barrios extremos de la vieja Nápoles se respira un ambiente misterioso de

◆◆◆◆◆ Sección de Anuncios ◆◆◆◆◆

"EL AUXILIAR DEL CORO,, libro que contiene los salmos y cánticos religiosos más usuales, para el uso de los cantores y del pueblo en las funciones

De venta en la imprenta de Pieras, S. Francisco 23, Inca: á 1 peseta en cartón y 75 céntimos en rústica; y se proporciona en la papelería de la Caja Rural-Manacor.

VENTA

Se desea vender la casa núm. 13 de la calle del Centro de esta villa. Para condiciones é informes verse con Juan Cupa del Café de la Plaza de Sallent.

En la Papelería de esta Caja Rural se proporcionan, Estampas de 1.ª Comunión y elegantes Semanas Santas.

VENTA

Se vende media cuarterada de tierra sita en «Son Moix» de este término. De ella un cuarton es viña joven y en la otra hay almendros.

Informarán en esta Caja Rural.

COMPRA Se desea comprar una Báscula usada. Pueden dar aviso á esta Caja Rural.

Carburo de la Fabrica de Berga. Su único representante en esta Isla es D. Juan Ferrari. Lo vende con las mayores ventajas. Vive en esta villa, calle de Mercadal-6

CLOT DE GRAVE está para arrendar el de la «Cabane Veya»

« 54 »

tragedia. Calles de un metro de anchura, lóbregas como senderos de las Catacumbas, con muros aspillerados, donde sólo por un esfuerzo de imaginación se puede admitir la hipótesis de que allí existan viviendas.

Se entra en estas chozas por unos agujeros que parecen bocas de nichos. Allí habitan hacinadas gentes que están en deuda con la justicia, criminales perseguidos por la policía internacional: la *Mazzia* cuenta allá con su cuartel general de ejecutores, donde se reclutan asesinos por tres liras y secuestradores á cambio de una jarra de vino pagada por anticipado.

Pero en aquel enorme estercolero social, en aquella sentina, tiene también su refugio la desgracia. La miseria empuja muchas veces á los desheredados hacia la inmensa colectoría del *detritus* de la ciudad.

Profundamente emocionados D. Jaime y el señor Vázquez Mella, no se atrevían á creer en la realidad del cuadro espantoso que se presentaba ante sus ojos.

Los perros sabuesos penetraban en los tugurios, y su entrada era acogida con los ruidos sordos de los desventurados que tem-

« 55 »

blaban de pánico al verse sorprendidos en sus madrigueras,

Detrás de los perros entraban provistos de linternas y convenientemente armados el inspector, D. Jaime de Borbón y el señor Mella.

En algunos de aquellos tugurios fueron detenidos criminales á quienes la policía napolitana buscaba. Entregábanse ahogando en un rugido sus impulsos de rebeldía, después de medir con una mirada de odio los peligros que cualquier tentativa de resistencia podría acarrearles...

Daba ya por terminada el inspector la batida de aquella noche cuando al final de una callejuela, casi junto al camino oyeron lamentos entrecortados que salían de una choza.

Parecían quejas de mujeres y niños, y D. Jaime propuso penetrar en aquel albergue del dolor.

Conmovido relata el señor Mella el cuadro que se presentó á sus ojos. En una habitación que escasamente tendría tres metros cuadrados estaban amontonadas ocho